

## DOCUMENTO INTERNO DE TRABAJO

### CONCLUSIONES DE LAS COMISIONES 13 y 14

#### ACCION POLITICA Y FE

El resumen que aquí presentamos no da toda la riqueza de lo que se habló en la Comisión. Temas importantes que ocuparon largo espacio de tiempo en la discusión como son: praxis y ética cristiana, la función de la Esperanza en el compromiso, la liturgia, etc. Sólo han podido ser aludidos muy rápidamente por la falta de tiempo.

Los diversos temas tratados se agruparon en tres capítulos:

- Opción por el pueblo
- Replanteo de la fe
- Nuevas formas de vivir la fe

Con esta ordenación de capítulos hemos querido subrayar el hecho de que hacemos una reflexión que parte de la realidad conflictiva que nos rodea (pueblo en lucha) para reinterpretar dentro de ella nuestro ser cristiano (fe recreada), terminando por la búsqueda de nuevas expresiones eclesiales (Iglesia recreada).

#### I - OPCION POR EL PUEBLO

Al acompañar a nuestro pueblo en su sufrimiento y en su esperanza, hemos constatado que el pueblo oprimido odia a su opresor. Paradójicamente esto lo lleva a una lucha que tiene a suprimir la causa generadora del odio: la explotación. Resulta así una nueva forma de amor.

A la luz de esta experiencia, hemos ido entendiendo la expresión "lucha de clases" como la lucha contra el odio organizada.

Hemos aprendido a ver en ella una nueva traducción del amor cristiano, no sólo como relación yo-tu, sino como un nosotros.

Este nosotros es primeramente el pueblo, entendiendo con este término no sólo los que sufren directa y agudamente la explotación, sino todo el que se pone al servicio de su lucha. Pero en definitiva, este amor se extiende a todos, también al opresor, quien, por su situación está endurecido e incapacitado para iniciar la liberación.

Esta le viene de los que son objeto de preferencia por parte de Jesús, precisamente por su pobreza y su capacidad de liberar a todo el hombre.

#### II - REPLANTEO DE LA FE

La realidad descrita más arriba y la participación en el proceso revolucionario nos ha llevado a un replanteo de la fe y a una profundización de la misma.

Entre otros elementos de este replanteo, está el que la fe no aparece como una realidad intimista, desencarnada, separada de la acción. La fe, como reconocimiento de la continua manifestación del Dios vivo,

supone vivir en la Esperanza y no puede menos de realizarse en la praxis como amor eficaz. A su vez, esta praxis viene a revelar lo que Dios está haciendo en la Historia.

El Evangelio mantiene toda su validez de fuente de la Revelación, pero debe ser releído a partir del contexto actual. De lo contrario es letra muerta. Resulta así, que la praxis revolucionario juzga las formas en que se nos ha transmitido la fe; y la fe juzga la revolución. De allí que se haya dicho que la teología de la Liberación es "reflexión crítica de la praxis histórica a la luz de la fe" (Gustavo Gutierrez).

Otro elemento de este replanteo de la fe, que se desprende directamente de lo anterior, es la dimensión política de la fe. No se ve posible una fe apolítica, pues se trata de hacer concreto el amor por el hombre, optando por la lucha del pueblo.

Cuando se habla de "acción política" en este contexto, ya se trata de la toma y ejercicio del poder por un grupo, sino de la lucha global cuyo objetivo es hacer una sociedad socialista, en que el pueblo sea el actor. Se trata también de una transformación del hombre entero, en todas sus dimensiones. En esta transformación que hace hombre al hombre, entra también la fe que lo abre al Don de Dios.

De ahí que tanto la comunidad de creyentes, incluyendo sus ministros no pueden no "hacer política". Pero es necesario que esta acción política de los ministros y de las iglesias lleve de algún modo, al menos como tendencia, el anuncio explícito del Señor Resucitado. De otro modo estos faltarán a su misión específica.

Es importante hacer notar que la acción política del cristiano revolucionario, cuando se da en un compromiso partidista, incluyendo en ella a los ministros que toman los compromisos de cualquier hombre no pretenden el uso del poder en provecho propio o de la institución sino en provecho del pueblo.

### III - NUEVAS FORMAS DE VIVIR LA FE

Las formas tradicionales de vivir en Iglesia ya no son válidas para expresar la fe en el actual contexto revolucionario.

De ahí la tensión en que vive el cristiano de izquierda, de ahí las llamadas "pérdidas de la fe". Quienes viven estas crisis sienten que el "mundo de la Iglesia" tiene muy poco que ver con su realidad.

Necesitamos formas de convivencia entre cristianos, de expresión, intelectual y de oración que sean espontáneas, en contacto con la realidad del momento y continuamente confrontadas con el Mensaje de Cristo que hemos recibido.

No se puede esperar que estas nuevas formas surjan del seno mismo de la comunidad. Es el proceso revolucionario mismo el que hace posible una revolución dentro de la Iglesia. Esta debe aceptar ser continuamente

cuestionada pues de hecho aparece como un obstáculo para que muchos cristianos hagan realidad su compromiso liberador. En este momento, más que en otras épocas la Iglesia debe ser recreada.

En la comisión se entregaron muchos ejemplos de estas formas de Iglesia, en niveles muy diversos, que serían largo detallar aquí.

En esa conversación aparecieron testimonios importantes sobre el redescubrimiento de un nuevo rostro de Cristo a través de la lucha política; la necesidad de acentuar la dimensión teológica o contemplativa del cristiano comprometido; la importancia de celebrar nuestra Esperanza y no mantenernos en una fe fría y racional; no pretender comunidades demasiadas estructuradas, etc.



PATRIMONIO UC